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Do your little bit of good where you are. It's those little bits of good put together that
overwhelm the world. 
Desmond Tutu

Cette citation de Desmond Tutu, archevêque anglican sud-africain et prix Nobel
de la paix, pourrait être le mantra du Fonds de dotation Merci.

Fais le bien, par petits bouts, là où tu es (on rajoutera : ou à l’autre bout de la planète…).  
Ce sont ces petits morceaux de bonheur, assemblés ensemble, qui transforment le
monde.

Depuis 2009, nous agissons en France et à Madagascar pour participer, à notre
niveau, à la construction d’un monde meilleur. Un monde où des femmes, des
hommes et des enfants peuvent se construire un avenir. 

Les projets que nous portons avec fierté connaissent parfois des difficultés. 
Nous l’avons récemment expérimenté avec violence à Callac en Bretagne, où
une poignée de militants d’extrême-droite a réussi à mettre en péril notre projet
Horizon, pour la revitalisation d’un territoire par l’installation de personnes
réfugiées autour de leurs savoir-faire.

Mais nous ne céderons pas. 
Les projets soutenus par le Fonds de dotation Merci sont choisis parce qu’ils
portent en eux des solutions aux grands enjeux de nos sociétés : le dérèglement
climatique, la sécurité alimentaire, la protection de l'enfance, les migrations
internationales, le vivre-ensemble…

Nos ambitions sont grandes et nos convictions sont solides.
Elles sont un socle pour continuer à avancer en confiance et avec résilience. 
Le changement prend du temps.
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Nous puisons également notre force de nos
partenaires. Nous sommes reconnaissants de les
accueillir toujours plus nombreux, chaque année, à
nos côtés. Leur soutien nous honore et nous oblige.

Merci à tous et à très bientôt pour écrire, ensemble,
un nouveau chapitre engagé et solidaire du Fonds
de dotation Merci.

Chloé Freoa
co-directrice

EDITO 





DEPUIS 2010, 
LE FONDS DE DOTATION MERCI

AGIT POUR L’ÉDUCATION 
À MADAGASCAR



L’ÉDUCATION À MADAGASCAR
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LES NOUVELLES DES ÉCOLES 

En 2022, les 9 établissements scolaires soutenus par le Fonds de dotation Merci
– 6 écoles primaires, 2 collèges et 1 lycée – ont accueilli 3 521 enfants.
Ils étaient 3 464 en 2021.

L’augmentation des effectifs, malgré la fermeture des classes lors du
confinement décrété par l’État malgache en janvier, mais aussi à la suite des
deux cyclones qui ont frappé le pays en février, est un exploit. 

L’école est considérée par les parents et les enfants comme une chance, 
le seul rempart contre la pauvreté.

L’équipe éducative se renforce passant de 113 enseignants à 125.
Il a fallu recruter 9 professeurs pour la nouvelle école informatique et pour le
lycée, qui accueille de plus en plus d’élèves.

L’école primaire a également ouvert 3 classes supplémentaires, entrainant le
recrutement de 3 instituteurs et institutrices.
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D’élève à professeur au lycée

La boucle est bouclée ! 

Ancien élève à l’école de Beheloka,
Simon a étudié à l’université de Tuléar
pour revenir enseigner en tant que
professeur d’histoire-géographie au
lycée d’Efoeste. 

Une grande fierté pour l’association
Abc domino, pour le Fonds de dotation
Merci, mais aussi pour ses anciens
professeurs.

Simon est désormais la preuve vivante,
pour tous les élèves, que d’autres
chemins sont possibles.

QUATRIÈME PROMOTION D’ÉLÈVES BACHELIERS

Pour la quatrième année consécutive, le lycée d’Efoetse présentait une nouvelle
promotion d’étudiants à l’épreuve du Baccalauréat.

Les résultats sont spectaculaires puisque nous enregistrons un taux de 81% de
réussite alors que la moyenne nationale est de 48%.

Deux bacheliers ont été sélectionnés en raison de leurs excellents résultats pour
bénéficier d’une bourse d’État, qui leur permettra de suivre des études
supérieures à la capitale, Tananarive.

Les classes de CM2 et de 3ème peuvent également se féliciter d’un taux de
réussite de 100% à l’examen de fin de cycle (école primaire et collège).
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L’ÉDUCATION À MADAGASCAR
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Dans les 6 écoles primaires Abc domino, quand la cloche retentit à 11h30, 
les 2 700 élèves courent vers la cantine, se mettent en rang avec leurs gamelles
et cuillères à la main, prêts à manger.

Chaque jour, un repas super-nutritif leur est servi, parfois le seul de la journée. 

Les cantines sont approvisionnées par le Programme Alimentaire Mondial (PAM)
avec le soutien du Fonds de dotation Merci. 

Les repas scolaires contribuent à favoriser une meilleure aptitude à l’écoute et à
la concentration, à briser le cycle de la faim, de la pauvreté et à maintenir les
enfants à l’école et en bonne santé.

Le mot de Marie-France Cohen, 
présidente et fondatrice du Fonds de dotation Merci

« Au début de notre aventure à Madagascar, notre obsession était
l’éducation sur une terre oubliée de tous.

Dans chaque nouvelle école, la création d’une cantine, pour ces
enfants dont certains ont marché une heure pour se rendre en
cours, s’est imposée.

Très vite, nous avons saisi une évidence : les parents envoyaient
leurs enfants à l’école autant pour qu’ils soient nourris qu’éduqués.
Quand le PAM (Programme Alimentaire Mondial) a supprimé son
aide, tout a basculé.

Mais grâce à l’élan de générosité de nos amis, de nos soutiens, 
nous avons réussi à rassembler les sommes nécessaires pour
continuer à servir des repas aux 2700 élèves scolarisés dans les
écoles primaires et avons eu la grande fierté de voir une nouvelle
promotion d’étudiants réussir les examens du Baccalauréat.

Merci à vous tous. »
 
 

LES CANTINES 
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L’ÉDUCATION À MADAGASCAR

Grâce à ses jardins potagers et ses
pépinières, les écoles Abc domino
sensibilisent les élèves à
l’environnement, à l’agriculture et à la
préservation des ressources naturelles.

En 2022, 166 arbres ont été plantés
par les enfants.

Une quinzaine de visites a également
été organisée par les « animateurs
environnement » pour découvrir la
réserve nationale de
Tsimanampetsotsa dans laquelle se
situe le seul lac salé du pays.

LA SANTÉ À L’ÉCOLE

En partenariat avec l’ONG française ASF et l’association locale Mary Stops, des
actions de sensibilisation à la prévention des maladies sexuellement
transmissibles et des grossesses précoces ont été menées par la médecin
française Noëlle Bessière. Elle assure également des consultations
gynécologiques et informe les jeunes sur la contraception et la sexualité
(distribution de préservatifs, de tests de grossesses et information sur l’implant
contraceptif).

En parallèle, les médecins des dispensaires de santé locaux assurent des visites
scolaires de tous les élèves. 

L'ÉCOLOGIE
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L’ÉCOLE INFORMATIQUE

La création d’une école informatique
est née du besoin de proposer des
débouchés professionnels aux jeunes
diplômés des écoles Abc domino, sans
qu’ils aient besoin de quitter la brousse.

L’école est aujourd’hui ouverte à tous les
élèves du collège et du lycée, ainsi
qu’aux bacheliers qui souhaiteraient se
professionnaliser.

Initiés fin 2021, les travaux de l’école
informatique se sont terminés au
premier trimestre 2022. Le bâtiment
comprend 4 salles de classe.

40 ordinateurs sont mis à disposition des élèves, de véritables fenêtres sur le
monde ! 

Deux professeurs ont été recrutés pour former les élèves du collège et du lycée
d’Efoetse à l’utilisation d’Internet et à la bureautique, de nouvelles compétences
pour répondre à un secteur professionnel en tension.

L’école a été inaugurée le 19 avril 2022 en présence du Maire d’Efoetse et du
chef du village (Funkuntany).





EN FRANCE,
LE FONDS DE DOTATION MERCI
PROMEUT UNE AGRICULTURE

ET UNE ALIMENTATION
DURABLES



La France est le premier pays producteur agricole de l’Union européenne avec
18% de la production globale. Il fait actuellement face à des enjeux structurels
majeurs :

TRANSITION ÉCOLOGIQUE 

Baisse du nombre d’exploitations (-20% en 10 ans) et du nombre d’emplois
agricoles (-12% en 10 ans)

58% des agriculteurs seront à la retraite dans moins de 10 ans, sans
perspective de reprise de leurs exploitations

Mal-être important chez les paysans qui travaillent dans des conditions
extrêmement difficiles et subissent une importante pression économique

Des objectifs parfois en contradiction : Assurer la sécurité alimentaire tout en
limitant l’impact négatif des activités agricoles sur l’environnement
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LES ENJEUX 
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Installée sur une ancienne base aérienne à 20 Km de Paris, la Ferme de l’envol
est une ferme agroécologique, inspirée des principes de la permaculure, de 56
hectares. Elle a été créée en 2019 par un collectif d’acteurs privés et publics,
aussi différents que complémentaires (fonds de dotation, collectivités publiques,
association, AMAP, restaurateurs, investisseurs responsables…).

La Ferme de l’envol a l’ambition de prouver par l’exemple que l’agroécologie est
une véritable alternative à l’agriculture conventionnelle. Son modèle a été pensé
pour être dupliqué sur tout le territoire.

L’agroécologie c’est quoi ?
Préserver les interactions naturelles des écosystèmes pour rendre
l’agriculture résiliente, sans apports extérieurs et sans chimie, viable
économiquement, respectueuse de la planète et de l’humain.

L'agroécologie pour une agriculture responsable 

LA FERME DE L’ENVOL 





Pour revaloriser le métier d’agriculteur et provoquer de nouvelles vocations, 
le collectif de la Ferme de l’envol a inventé un modèle social inédit : 

Une ferme dont la gestion opérationnelle est confiée à un collectif
d’agriculteurs et d’agricultrices, réunis en SCOP (Société coopérative de
production).

Une installation facilitée, moins coûteuse et moins engageante : le coût du
projet est porté par une autre coopérative, une SCIC (Société Coopérative
d’Intérêt Collectif), appelée Fermcoop, composée d’acteurs privés et publics
engagés pour la réussite du projet et dont certains sont clients de la ferme
(AMAP, restaurateurs, distributeur).

Des agriculteurs et des agricultrices associés, autrement dit actionnaires
(sociétaires) de leur propre ferme.

Un statut de salarié dès la première année avec une juste rémunération,
décidée collégialement, et des avantages sociaux (congés, couverture
sociale…) garantis dès le début de l’activité. 

Le mot de Julien Cohen, administrateur et
directeur bénévole du Fonds de dotation Merci

« C’est grâce à l’engagement des entreprises de la filière
alimentaire, mais aussi des acteurs du territoire et des
citoyens, que nous pourrons accélérer la transition
écologique. 

C’est ce que nous essayons de faire en nous rassemblant
au sein d'une coopérative qui porte un projet social et
sociétal ambitieux. »

Un modèle social unique pour soutenir les agriculteurs
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LA FERME DE L’ENVOL 



L’action philanthropique n’est pas le seul levier d’action du Fonds de dotation
Merci. Il a en effet choisi de faire coïncider ses investissements financiers avec
ses valeurs et ses engagements.

Depuis 2019, le Fonds de dotation Merci est un investisseur responsable qui
soutient le développement d’entreprises poursuivant un objectif d’intérêt
général, ayant un impact positif sur notre société.

En 2020, le Fonds de dotation Merci s’est ainsi associé à la plateforme de
financement participatif, Bluebees, dédiée à la transition écologique. 

Chaque jour, Bluebees œuvre à faciliter l’émergence et le changement
d’échelle de projets pour une agriculture et une alimentation durables, mais
aussi viables économiquement et créateurs d’emplois.
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TRANSITION ÉCOLOGIQUE 

BLUEBEES
 

 dont 43% sont des femmes. 

sous la forme de prêts ou de dons 

Plus de 100 porteurs de projets accompagnés 

Plus d’un million d’euros collectés:

Chiffres Clés 2022

592 hectares en agroécologie sauvegardés
 

50 emplois créés
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Le mot de Valérie Aubier, administratrice 
du Fonds de dotation Merci

« En devenant actionnaire de la plateforme de crowdfunding
Bluebees, le Fonds de dotation Merci complète son soutien aux
projets écologiques et renforce son impact dans ses domaines
d’intervention  : l’éducation, l’écologie et le développement
territorial. »
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TRANSITION ÉCOLOGIQUE 

« Grâce à Bluebees, nous avons pu créer une ferme en partant de zéro ! »

Témoignage de Nicolas Revol, cofondateur de la ferme de Gisy 

BLUEBEES
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Nicolas est ingénieur électronique.
Il a travaillé pendant 10 ans sur la fusée Ariane.
En 2020, il a changé de vie.

Cette décision lui trottait dans la tête depuis plusieurs années, depuis qu’il avait
eu la chance de rencontrer Pierre Rabhi. Le philosophe, romancier et agriculteur
lui avait confié regretter de ne pas avoir réussi à convaincre d'avantage de
personnes. L’aveu de ce grand homme agit comme un déclic.
À l’image du colibri, Nicolas veut faire sa part.

Première étape de ce changement de vie : il s’inscrit à la formation « Créer sa
microferme agroécologique avec un objectif de viabilité économique »,
proposée par Fermes d’avenir (partenaire du Fonds de dotation Merci). 
Puis, Nicolas effectue un stage à la Ferme de l’envol avec nos amis maraichers,
Laurent, Anaïs et Éric. Le monde de l’agroécologie est petit (mais il va grandir, on
est confiants !).

Son brevet de responsable d’exploitation agricole en poche, Nicolas se lance
avec son ami François. Ancien agriculteur, François a expérimenté le monde de
l’entreprise avant de revenir à la terre.
Ensemble, ils veulent contribuer à recréer la ceinture maraîchère qui
approvisionnait Paris jusqu’au début du XXème siècle.

Ils répondent à une offre de la mairie de Bièvres en Essonne (91), prête à mettre
à disposition une parcelle communale de 5 hectares pour y installer une ferme.
L’aventure commence, mais pour réellement démarrer, ils ont besoin de
matériels. Ils imaginent un kit d’installation, qui pourra ensuite servir à d’autres
paysans qui n’auraient pas les moyens de s’équiper.

Grâce à la plateforme et aux conseillers Bluebees, Nicolas et François
collectent plus de 35 000 €, de quoi financer leur précieux kit.

 

« Bluebees nous a offert une visibilité auprès de contributeurs engagés mais
aussi des conseils, une méthodologie, un soutien en communication très 

précieux pour des novices comme nous. »

En 2022, la Ferme de Gisy a cultivé sur 1 hectare plus d’une trentaine de légumes
différents, un moyen d'agir concrètement pour la relocalisation d'une
alimentation saine et durable.





LE FONDS DE DOTATION MERCI
A CONÇU LE PROJET HORIZON
POUR LA REVITALISATION D’UN
TERRITOIRE PAR L’INSTALLATION

DES PERSONNES RÉFUGIÉES
AUTOUR DE LEURS 

SAVOIR-FAIRE 
 

Talents en Exil © Benjamin Loyseau



HORIZON 
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L'ORIGINE 

Convaincus que les personnes réfugiées sont une chance pour la France, le
Fonds de dotation Merci a coconçu en étroite collaboration avec des
associations, des professionnels-experts, des personnes réfugiées et des élus, le
projet Horizon.

LE PROJET 

Horizon a l’ambition de valoriser un territoire, en créant la rencontre entre une
population locale et des personnes réfugiées qui, grâce à leurs savoir-faire,
participeront ensemble à développer des activités économiques, sociales et
culturelles.

L'ANNÉE 2022

Après quatre années de travail et de recherche, le Fonds de dotation Merci a
choisi de s’associer à la commune de Callac, bourg de 2200 habitants situé
dans les Côtes d’Armor en Bretagne, pour y développer le projet Horizon.

La ville de Callac a été sélectionnée pour son hospitalité (plusieurs familles
réfugiées étaient déjà installées) et pour son tissu associatif et culturel. Un
diagnostic urbain et socio-économique a été réalisé avec les élus, des
associations et des entreprises locales. L’objectif de cet audit visait à évaluer les
possibilités d’accueil de la commune, tant en termes de logements disponibles
que d’opportunités professionnelles. 

Le 14 avril 2022, une réunion publique s’est tenue dans la salle des fêtes, où plus
de 200 Callacois étaient présents et au cours de laquelle le projet Horizon a
été présenté : origine, méthodologie, ambition.

Le 15 avril 2022, une convention a été signée par le maire et les représentants
du Fonds de dotation Merci. Les deux partenaires se sont ainsi engagés à tout
mettre en œuvre pour réussir, ensemble et de manière concertée, l’implantation
du projet Horizon à Callac et de préparer l’arrivée des premiers candidats et
candidates à l’installation.
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C’est à cette période que les premières attaques de l’extrême droite, au niveau
national et local, ont commencé, à destination des élus de Callac et des
membres du Fonds de dotation Merci : menaces de mort, violences verbales et
physiques, injures à caractère raciste et antisémite, dégradation de biens
publics, appel à la haine, diffamation… C’est dans ce contexte d’intimidation
que la décision d’arrêt par le bureau municipal est intervenue, le 9 janvier 2023,
privant ainsi Callac d’un projet d’avenir. 

Cette décision n’entache en rien la détermination du Fonds de dotation Merci à
poursuivre ce projet, porteur de solutions pour des familles réfugiées et pour un
territoire. 

 

Le mot de Benoit Cohen, administrateur du 
Fonds de dotation Merci 

« Nous avons perdu une bataille, pas la guerre.
Malgré la violence et les méthodes mafieuses des
opposants à notre projet, nous tenons le cap et voguons
déjà vers d’autres horizons.
Plusieurs communes sont déjà prêtes à nous accueillir.
Ensemble nous allons imaginer un modèle de société basé
sur l’échange et la solidarité. »





HORIZON 

En 2016, grâce à l'association Singa et au programme «J'accueille», Marie-
France Cohen, présidente du Fonds de dotation Merci, rencontrait Mohammad
Ewaz. 

Ce jeune réfugié afghan avait traversé une année d'errance avant de trouver
refuge au domicile de Marie-France Cohen. 

À travers l'histoire de Mohammad, les membres du Fonds de dotation Merci ont
découvert le drame de l’exil. 

Cette rencontre improbable est le point de départ de l'engagement du fonds
pour l’inclusion des personnes réfugiées en France.

 
 

« Quand je suis arrivé ici, il n’y avait que mon corps. 
J’avais laissé mon cœur et mon âme en Afghanistan. 

J’ai mis du temps à me remettre des atrocités que j’avais vécues. 
 

Heureusement, grâce à une rencontre, j’ai trouvé un travail en tant que serveur, la
force de me ressaisir et l’opportunité de prouver ce dont j’étais capable. »

Après des études au Campus Sciences Po du Havre, Mohammad a été recruté
cette année par l’association Singa pour gérer le programme d’hébergement
solidaire « J’accueille », celui-là même qui lui avait permis de rencontrer Marie-
France Cohen.

L'HISTOIRE DE MOHAMMAD EWAZ

Talents en Exil © Benjamin Loyseau
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SOUTIEN AUX RÉFUGIÉS UKRAINIENS

En avril 2022, le Fonds de dotation Merci a décidé de soutenir l’association
Corridor citoyen pour assurer le rapatriement en toute sécurité de réfugiés
ukrainiens vers la France.

En effet, à cette période, l’Ukraine et dans les pays alentour, le trafic humain
était particulièrement actif depuis le début de l’invasion russe.

L’association « Corridor citoyen » est intervenue à plusieurs reprises pour
empêcher des femmes et des enfants de monter dans des bus dont les
conducteurs se faisaient passer pour des représentants d’ONG. 

La situation des enfants non accompagnés était la plus préoccupante. 
Beaucoup d’entre eux ont été portés disparus.

Grâce au soutien du Fonds de dotation Merci, Corridor citoyen a pu collaborer
avec les autorités polonaises et françaises pour coordonner le rapatriement, en
toute sécurité, de réfugiés ukrainiens vers la France. 

Avant de valider un convoi, Corridor citoyen s’est assuré de l’identité des
chauffeurs, que le bus était équipé de kit d’hygiène, de collations…, que toutes
les personnes fuyant l’Ukraine seraient accueillies, sans considération de leur
religion, race, nationalité, groupe social… et enfin, qu’une prise en charge sur le
lieu de destination était organisée. 

Corridor citoyen vérifiait avant chaque départ que les municipalités
accueillantes proposaient un logement et un suivi social aux personnes
accueillies.

Corridor citoyen a ainsi permis l’évacuation de 700 réfugiés vers la France.
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Depuis 2013, les actions du Fonds de dotation Merci ont été principalement
financées grâce à la vente du magasin Merci à Paris. L’intégralité des bénéfices
de la vente a en effet été confiée au fonds de dotation pour qu’il puisse mener
sa mission philanthropique.

Aujourd’hui, 100% des dons sont dédiés aux projets. Les frais de fonctionnement
sont pris en charge par les fondateurs du Fonds de dotation Merci.

Pour continuer ses actions en France et à Madagascar, le Fonds de dotation
Merci reçoit le soutien de partenaires (entreprises, restaurants et fondations),
toujours plus nombreux chaque année.

ILS NOUS FONT CONFIANCE
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Les restaurants

L'ENGAGEMENT DES RESTAURANTS 

Depuis 2019, les restaurants de Julien Cohen, cofondateur, administrateur et
codirecteur du Fonds de dotation Merci, contribuent chaque jour à soutenir les
actions du Fonds de dotation Merci.
Les clients des restaurants Grazie (75003), Pizza Chic (75006) et Les Cailloux
(75013) sont invités à ajouter 1€ sur leur addition pour le Fonds de dotation
Merci. Pour chaque euro collecté, le restaurant abonde de la même somme
permettant ainsi de doubler la contribution du client.

 
Pizza Chic

« Pour nous, c'est magnifique.
C'est grâce à nos petits efforts et notre travail au

quotidien que nous pouvons soutenir 
les enfants de Madagascar. 

C'est un honneur. »
 

Florence,  Julia,  Eugenio,  Antonio 
de Pizza Chic 



« Le mois solidaire est un rendez-vous très important dans notre calendrier car il nous permet de
lever une partie des fonds qui financent les actions du Fonds de dotation.
Chaque année, la liste des partenaires s'agrandit. Alors que nous arrivions à collecter 15 000€ en
2019, nous avons réuni 80 000€ cette année.
C'est une belle réussite que nous devons autant à nos
plus anciens partenaires comme Officine Générale,
qui nous accompagne depuis la première édition,
qu'aux nouveaux venus comme Rive Droite ou les
restaurants Paris Society.
Ces 36 partenaires nous apportent une aide vitale et
contribuent, grâce à une gestion humaine de leur
entreprise, à essayer de rendre le monde meilleur.
Merci à eux ! »
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Le mot de Thomas Cohen, administrateur du Fonds de dotation Merci 

En 2022, le Fonds de dotation Merci lançait la 4ème édition du Mois solidaire.
36 entreprises engagées (mode, gastronomie, déco, art…) se reunissent pour
mettre en lumière et soutenir les actions du Fonds de dotation Merci pendant la
période de fin d’année.

Cette mobilisation, qui grandit chaque année, a permis de collecter plus de
80 000 € permettant d’assurer la scolarisation et la cantine quotidienne de plus
de 550 enfants dans le sud-ouest de Madagascar.

LE MOIS SOLIDAIRE 

Les  res taurant s
Café  Brete l les ,  C inq Mars ,  CoCo Par i s ,  F rench ie  Bar  à  v in s ,  F rench ie
Covent  garden ,  Gig i  Par i s ,  G i rafe ,  Graz ie ,  La  Su i te ,  Les  Cai l loux ,  Mai son
Russe ,  Marzo ,  Mons ieur  B leu ,  Mun ,  Os ter ia  Fer rara ,  Per ruche ,  P izza  Ch ic
et  Sept ime

Les  ent repr i ses  
À  la  mère  de fami l le ,  Bazaar  Concept ,  C lub  Cou leur ,  Cons te l le ,  D iega ,
F leury ,  JA I IO ,  Kef i r  and Me ,  Les  pet i tes  j upes  de Prune ,  Maud et  Mar jor ie ,
Merc i ,  Of f ic ine  Généra le ,  R i ve  Dro i te ,  SUNY ,  Sus ta inable  Factory ,  
The  Clow company  et  Zenchef

LES PARTENAIRES DU MOIS SOLIDAIRE 



LES ENGAGEMENTS FINANCIERS
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MADAGASCAR = 165 000 €
Approvisionnement annuel de 6 cantines scolaires

Travaux d’entretien des bâtiments et construction de nouvelles classes

Participation au paiement des salaires des 125 enseignants

HORIZON = 145 997,40 €
Acquisition d’un bâtiment pour y loger une première famille 
et ouvrir un commerce à Callac

Évaluation diagnostique des besoins locaux

Coordination chef de projet

Accompagnement en communication de crise par l’Association VoxPublic

SOUTIEN AUX RÉFUGIÉS UKRAINIENS = 10 000 €

Soutien à l’association Corridor citoyen

TOTAL MÉCÉNAT EN 2022 
320 997,40 €

Ferme de l’envol – SCIC FERMCOOP = 100 000 €

Bluebees = 100 000 €

INVESTISSEMENT RESPONSABLE - TRANSITION ÉCOLOGIQUE

TOTAL INVESTISSEMENT RESPONSABLE
200 000 €





© Lou Cohen 
 



LE FONDS DE DOTATION MERCI
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Le Fonds de dotation Merci a été créé en 2009 par une famille d’entrepreneurs,
qui a souhaité mettre les compétences et l’expérience de ses membres au
service d’un projet solidaire.

À l’origine, Marie-France et Bernard Cohen, fondateurs de la marque de 
prêt-à-porter pour enfants Bonpoint, inventent une nouvelle forme d’entreprise.
Ils ouvrent en 2009, à Paris, le concept store Merci, dont la spécificité est de
reverser la totalité de ses bénéfices à un fonds de dotation éponyme, dont le
but est de soutenir des projets engagés.

En 2013, au moment de la vente du magasin Merci, Marie-France Cohen et ses
trois fils poursuivent l’aventure philanthropique en donnant l’intégralité du
produit de la vente au Fonds de dotation Merci.

NOTRE HISTOIRE 

NOTRE ENGAGEMENT

Depuis sa création en 2009, le Fonds de dotation Merci agit pour que des
femmes, des hommes et des enfants puissent se construire un avenir, en œuvrant
à l’amélioration de leurs conditions de vie sur le plan éducatif, social, sanitaire,
économique et urbain.
Il a d’abord mené des actions à Madagascar puis a développé des programmes
en France.

NOTRE FONCTIONNEMENT

Le Fonds de dotation Merci est dirigé au quotidien par Julien Cohen (directeur
bénévole) et Chloé Freoa (directrice générale). Ils sont accompagnés par un
conseil d’administration, composé de Marie-France Cohen (présidente), Benoit
Cohen, Thomas Cohen et Valérie Aubier.

Régulièrement, le Fonds de dotation Merci accueille des stagiaires, des
étudiants en alternance ou encore des bénévoles, qui viennent renforcer et
soutenir l’équipe.

Le Fonds de dotation Merci est entièrement familial et philanthropique.
100% des dons reçus sont utilisés pour les projets.
Les frais de fonctionnement sont pris en charge par les administrateurs
cofondateurs du Fonds de dotation Merci.



MERCI 



Fonds de dotation Merci
15 rue Saint-Benoît

75006 Paris 
 

contact@fddmerci.org
fondsdedotationmerci.org




